

## KANTONALES SCHUTZINVENTAR - KSI

### Einsiedeln, Haus Krone

26.056

Objekt-Adresse: Hauptstrasse 69, 8840 Einsiedeln



*Einstufung:* lokal  
*Datierung:* 1828  
*KTN / EGID:* 443 / 241353  
*Koordinaten:* 2699387.147 / 1220403.484  
*Inventarisiert:* 1991  
*Revidiert:* 2024

**Schutzziel III = Pflicht zur Erhaltung des Charakters.**

#### Hinweise:

- ISOS national: Gebiet 2, Erhaltungsziel A, 2.0.7, Hinweis
- BHI: -
- Bauforschung: -
- ICOMOS-Garten: -
- KGS: C
- INSA: -
- ISIS: -
- IVS: SZ 13, SZ 13.0.1

#### Würdigung:

Das Gebäude wurde 1828 errichtet. Ob es bereits damals seine heutigen Dimensionen mit fünf Geschossen und zwei Dachgeschossen bekam, ist nicht bekannt. Der giebelständige und allseitig freistehende Kopfbau in der nordseitigen Häuserzeile an der Hauptstrasse erscheint solitärhaft und wirkmächtig. Mit seiner axialen Einzelbefensterung nimmt er die orts- und zeittypische klassizistische Haltung ein. Die Hauptstrasse folgt dem alten Pilgerweg, einem historischen Verkehrsweg von nationaler Bedeutung. Der Strassenzug ist gesäumt mit weiteren bedeutenden Gebäuden (u. a. KSI-Nr. 26.053, 26.054). Obwohl das Haus durch Umbauten und Fassadenänderungen von der ursprünglichen Erscheinung eingebüsst hat, darf es als wichtiger ortsbaulicher Zeuge gelten. Es kann ihm ein erheblicher kulturgeschichtlicher, architekturhistorischer sowie ortsbildprägender Wert zugeschrieben werden.

*Lage:*

Das Haus Hauptstrasse 69 (Haus Krone) befindet sich im Ortskern von Einsiedeln. Es steht nördlich der Hauptstrasse, die vom westlich gelegenen Fluss Alp sowie dem Bahnhof in Richtung Osten zum Klosterplatz und Kloster führt. Die Kronenstrasse verläuft entlang der Ostfassade des Gebäudes und mündet in die Hauptstrasse, deren Verlauf dem historischen Verkehrsweg Einsiedeln - Altmatt (- Vierwaldstättersee /- Zug); Chatzenstrick (SZ 13) Abschnitt Einsiedeln - Chatzenstrick (SZ 13.0.1) folgt. In der Nahumgebung befinden sich zahlreiche weitere, das städtische Strassenbild prägende Bauten, so u. a. die Häuser Hauptstrasse 68 (Haus Falken, KSI-Nr. 26.053) und Hauptstrasse 66 (Haus Drei Herzen, KSI-Nr. 26.054).

*Objektbeschreibung:*

Das markante, an vier Seiten freistehende, wie ein Massivbau wirkende Gebäude verfügt über fünf Vollgeschosse und zwei Dachgeschosse. Es ist mit einem steilen Satteldach mit Dachknick eingedeckt. Seine giebelseitige Antrittsfassade (Süd) ist zur Hauptstrasse ausgerichtet. Über der Fensterreihe des vierten Obergeschosses zeigt sich eine minimale Vorkragung, die wie ein geschossgliedernder Gurt wirkt. Dieses Gestaltungselement findet sich auch an der Ostfassade zwischen dem dritten und vierten Obergeschoss. Eine Blechabdeckung trennt das Erdgeschoss vom ersten Obergeschoss. Im Erdgeschoss ist die Fassade mit Granitplatten verkleidet (nach 1989); Ladenfenster bzw. Ladentüren modern. Steinerner, profilierter Türsturz mit Schlussstein und Jahreszahl 1828. In den Obergeschossen axial angelegte Einzelfenster mit Blechabdeckungen über den Rahmungen (nach 1989). In den Dachgeschossen Fenster mit spitz zulaufendem Fenstersturz. Eingezogenes Vordach, verbretterte Dachuntersicht. Klassizistisches Wirtshausschild an der Südostecke mit vergoldeter Krone. Die Ostfassade weist dem Strassenverlauf entsprechend einen Fassadenknick auf. Identische Fassadengestaltung wie Hauptfassade. Auch hier Granitsteinplatten im Erdgeschoss und Blechabdeckungen auf den Fensterrahmungen. Sieben Achsen und verbretterte Dachuntersicht. Gauben förmiger Dachaufbau. Zwischen der Westfassade und dem benachbarten Haus Hauptstrasse 67 (Traube, KSI-Nr. 26.057) befindet sich ein schmaler Durchgang.

*Baugeschichte:*

1545 Erstmals im Urbar genannt

1828 Baujahr Neubau. Die Datierung über dem Portal gibt einen Hinweis darauf. Allerdings ist nicht bekannt, ob das Gebäude in seiner heutigen fünfgeschossigen Ausführung unter hohem Giebedach damals schon so errichtet wurde.

1928/29 Umbauarbeiten

1982 Renovation Hotel Krone und Fassadenänderung Ost

1983 Einbau Imbissecke und Fassadenänderung

Nach 1989 Umbau Erdgeschoss und erstes Obergeschoss. Fassadenänderung. Zweckänderung. Reklame. Restaurierung und Umbau der Obergeschosse und des Dachgeschosses. Nutzungsänderung zu Wohn- und Gewerbebaute

Nach 1989 Umbauten. Anstelle der alten Fensterrahmungen wurden Blechrahmen angebracht. Geschliffener Granit an der Fassade im Erdgeschoss.

2008 Diverse Umbauten insbesondere im ersten Obergeschoss

2020 Dach- und Fassadensanierung

2022 Anpassung der Reklamebeschriftung

*Quellen / Literatur:*

- KDM SZ NA III.II: 2003, S. 149

- Archiv Bauamt Einsiedeln

- Archiv DPFL-SZ